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台前幕后

这是最艰难的生次创作

从115万字三大本长篇到58集

连续剧，从一个满脸写着刚毅坚韧的

男作家，到一个创作过许多成功婚

恋、家庭题材的女性编剧，从小说《人

世间》到电视剧《人世间》，变化其实

很大。

比如骆士宾从一个暴发户成了

一个白手起家的实业家，比如蔡晓光

婚后的情人角色被王海鸰索性拿掉

了，比如周蓉没有去法国十多年，因

为戏剧结构上不好弄，“但人物并没

有颠覆，我还是把她作为正常的知识

分子来写，稍微有点任性，稍微有点

傲骄。”

王海鸰坦言，周蓉写起来不费劲，

因为自己身边很多这样的人，“杰出的

职业女性，不是很容易嫁出去，送了礼

事情没有办成，还去要回来，就是我姐

的例子，她说不能助纣为虐。”编剧哈

哈地笑了，但语气一转，她说这次创作

中最难的人物，是郑娟，“她距离我太

遥远了。她一辈子没有工作，一辈子

那么传奇的经历，为爱不顾死活，性格

又柔又刚。”于是，她只好反复地翻看

原著，揣摩一个女人柔软和坚强的边

界，“小说里，丈夫就是她的天，但我觉

得要改写成女主角，不能那么简单地

理解人物。”开拍后，演员殷桃也来来

回回地用微信跟王海鸰讨论角色，“演

员和我不一样，她真正投入进去会感

同身受，会给我提意见，会给我发大段

的语音。她甚至有一次说，应该加一

段戏，觉得这个人和那个人应该有交

集，没有交集是不对的……这么高难

度的要求都提，但我觉得她提得特别

对，只要她提得对，我就想办法改。”王

海鸰恳切道，“这个人物能写好，是我

们在共同创作。”

其实演员殷桃距离郑娟这个角色

也很遥远，她出生在重庆，没睡过火炕，

也不怎么会说东北话，更不是一个外表

柔弱的女人。但演完郑娟，殷桃说自己

收获很大，“上善若水，内心特别有力

量”，她笑说自己跟郑娟相比，就是外强

中干。在编剧、导演和演员的共同努力

下，郑娟这个梁晓声都说写得过于善良

和美好的女人，受尽苦难，却闪闪发

光。她总是笑，她说，“要是心里难受

吧，我就想点高兴的事”。一句话抚慰

了周秉昆，也鼓舞了电视机前的许多

人。她偶尔哭，大多是偷偷在没有人的

时候抹干眼泪，角色骨子里的那份坚强

和坚定，无需旁白和台词。

一个好女人的诞生，一部真切

的、朴实的、生动的电视剧的诞生，是

因为梁晓声、王海鸰，还有整个《人世

间》剧组，对于拥有不普通力量的普

通人，热忱地书写和歌颂。

首席记者 孙佳音

“觉着苦吗？自己嚼
嚼咽了。”

如果你也正在追看电
视剧《人世间》，一定会对
受尽生活苦难的周秉昆，
说出的这句台词印象深
刻。编剧王海鸰用58集
的漫长篇幅，正努力回答
观众，也回答自己一个问
题：“这帮人这么穷，这么
苦，怎么还能够一块走过
来，到底是因为什么？”

创作过《中国式离婚》
《牵手》《大校的女儿》等作
品，与周秉昆一样生在
1952年，但王海鸰说，把
这本“茅盾文学奖”获奖同
名小说，改编成一部真切、
朴实、生动并且好看的电
视剧，是自己从业以来最
艰难的一次创作。

生个好女人的诞生

导演李路说，拿到《人世间》原

著后问了两个朋友，一个是陈道

明，一个是周梅森，问谁来做编剧

比较合适，他俩给出了同一个名

字。不过，向来不喜欢改编别人作

品的王海鸰并没有那么爽落地就

接下邀约。她自己买来115万字

的原著，认真看完后，觉得可以聊

聊：“书和作者的主旨，就是为生活

在底层的人们呐喊，为他们说话，

我觉得这个主旨是对的。”不过她

也有自己的看法：“呐喊是对的，但

是只呐喊是不对的。”

于是和导演互相“面试”

时，王海鸰表达了自己的想法：

“小说的色调是钢铁色的，一种

青灰色，是给人坚韧的、顽强

的，但同时也是沉重的，而我看

同样的生活，我会希望看到的

是明亮、温暖。”这位年近七旬

的女编剧，语气里有一份自己

的坚持。所幸她与导演团队一

拍即合，“他们也希望是明亮

的，是温暖的，能给人以希望

的，那就决定签合同。”不过改

编严肃文学，尤其是最高票获

得茅盾文学奖的《人世间》，依

然是一个难啃的骨头。“严肃文

学最大的特点是写的是人，没

有过多的故事，没有过多的戏

剧性。但改编成剧本，除了把

所有的心理活动、文字描述，通

过影像外化出来，还要有戏剧

性，要有故事性，要有巧合，要

有起伏，要有波折。这是又一

个难点。”

原著小说着墨最多的东北普

通劳动者的生活，对王海鸰来说是

完全陌生的。“正因为我不了解，给

我的震撼也很大。”王海鸰坦言，

《人世间》的男主角周秉昆一生在

底层挣扎、奋斗，没有英雄光环，他

也会仰慕哥哥周秉义心中有大家，

甚至抱怨自己没出息，他的终极生

活目标不过是把自己的小家搞

好。这样的设定，似乎在很长时间

里并不讨好电视剧观众和市场，但

王海鸰对这个角色倾注了自己的

情感。“不是所有人天生就开挂，那

样的人毕竟是少数，我们都是大多

数人中的一个，所以我们才会得到

安慰。”她说，这也是自己一直在思

考的，“生命的意义到底在哪里，不

见得是为人类做了多少贡献。我

为我家里做了贡献，等于为大家做

了贡献。没有小家就没有大家，我

觉得这是合乎我价值观的东西。”

“普通工人之外，人世间也要有

精英，要有官员，要有企业家、知识

分子等等。”改编时，王海鸰既要给

普通工人做减法，也给普通工人之

外做加法，“某些生活确实没有，包

括官商方面，还有一个实体企业成

长，这些都是我没有积累的，得现去

采访，去了解，去找，去看书，这都需

要时间。所以这次足足写了两年

半，拖了，晚了。”

拖了，晚了。于是才写完35集剧

本，《人世间》就开拍了。“我压力有多

大？人家花着钱呢。”王海鸰坦言《人

世间》的剧本创作，是她从业以来最艰

难的一次，“我每天工作八个小时，早

晨坐到电脑前一直写到中午，中午小

睡一小时，下午又一直写到晚上。这

对一个老人来说，是无中生有，从脑子

里往外掏的过程。”

王海鸰说，那段时间她的神经

绷到成了一根钢丝。“要改前面的内

容，还要写新的内容，同时根据演员

提的意见来改。演员全是一长串的

语音给你留着，晚上我再慢慢地

听。”最艰难、最痛苦的部分在于，每

天晚上要等着文学编辑的回复，“每

天晚上我的新剧本一过去，或者我

改好的剧本一过去，他们当天拍完

戏就立马围读，然后把回复意见发

给我，（凌晨）2点看完了2点就给我

发，3点看完了3点发给我，后来我

说王彬（文学编辑）你别半夜发给我

了，你早晨发给我吧，要不我夜里睡

不着觉。”但这并没有缓解一个编剧

的焦虑，“后来她每天早上6点发给

我，我这是自找苦吃，还不如晚上

发，这样我得熬到6点。”王海鸰说，

整个创作过程，她跟导演李路，跟整

个剧组就是这样相爱相杀“熬”过来

的，“身体上很苦，但精神上很愉快，

我们在艺术上是高度一致的。”
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编剧王海鸰坦言——

色调明亮温暖1
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文体人物

■《人世间》剧照


